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ذوي القدرات الخاصة العقلية كما تدركها الأمهات وعلاقتها بالضغوط مشكلات 

 الأسرية

 
 أمنيه رجب الجزار   ،نعمة مصطفي رقبان ، أميرة حسان دوام  

 ، أستاذ مساعد بقسم إدارة المنزل والمؤسسات1أستاذ إدارة المنزل والمؤسسات ووكيل كلية الاقتصاد المنزلي الأسبق جامعة المنوفية

 .3جامعة المنوفية –كلية الاقتصاد المنزلي  –قسم إدارة المنزل والمؤسسات  ،2الاقتصاد المنزلي جامعة المنوفيةكلية 

  
 :الملخص العربى

مشكلات ذوي القدرات الخاصة كما تدركها الأمهات بأبعادها الثلاثة دراسة العلاقة بين : هدف البحث

-الاجتماعيرة  –الاقتصرادةة )الأسريةة بأبعادهرا الثلاثرة والضغوط ( الاجتماعية –النفسية  –الجسمية )

 (.النفسية

من الأمهات اللاتي لدةهن أطفال من ذوي القدرات الخاصة ( 05)اشتملت عينة الدراسة على : العينة

وتررم ايتيررارهن بةيةقررة  ي ررية ( 00 -20)عقليرراو والقررابلين للترردرةي والترري تتررياوئ درجررة ذكررا هم 

وتكونرت أدوات . محافظة المنوفية من مسرتوةات تعليميرة واقتصرادةة مختلفرةعمدةة من رةف وحضي 

اسررتمارة البيانررات العامررة لاسررية والةفررل، واسررتبياا إدرا  الأمهررات مررن ( إعررداد الباحثررة)البحرر  

 .لمشكلات أبنا هن من ذوي القدرات الخاصة بأبعادها، واستبياا الضغوط الأسيةة بأبعادها

 :أسفيت نتا ج البح  عن

  بين إجمرالي مشركلات ذوي القردرات  5،50توجد علاقة ارتباطية موجبة عند مستوى دلالة

 .الخاصة العقلية وإجمالي الضغوط الأسيةة

  برين بعرد البعرد الجسرمي لمشركلات  5،50توجد علاقة ارتباطيرة موجبرة عنرد مسرتوى دلالرة

 .النفسي للضغوط الأسيةة البعدذوي القدرات الخاصة العقلية و

 برين البعرد النفسري لمشركلات ذوي  5،51لاقرة ارتباطيرة موجبرة عنرد مسرتوى دلالرة توجد ع

والنفسررري للضرررغوط  الاجتمررراعيالقررردرات الخاصرررة العقليرررة وكرررلا مرررن البعرررد الاقتصرررادي و

 .الأسيةة

  بين البعد الاجتماعي لمشركلات ذوي  5،51توجد علاقة ارتباطية موجبة عند مستوى دلالة

لا مرررن البعرررد الاقتصرررادي والاجتمررراعي والنفسررري للضرررغوط القررردرات الخاصرررة العقليرررة وكررر

 .الأسيةة

 العربى الحادى والعشرون لللإقتصاد المنزلى -المؤتمر الدولى السابع 

 " 0303الإقتصاد المنزلى والتنمية المستدامة " 
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  عدم وجود فيوق دالة إحصا يا بين متوسةات درجات اليةف والحضي في إدرا  الأمهات

والضرغوط الأسريةة بأبعادهرا ( الاجتماعية -النفسية  –الجسمية )لمشكلات أطفالهن بأبعادها 

 (.النفسية -الاجتماعية  –الاقتصادةة )

  الجسرمية )وجود تباةن دال إحصا يا بين إدرا  الأمهات لمشكلات أطفرالهن بأبعادهرا عدم– 

وجرررود تبررراةن دال إحصرررا يا برررين البعرررد . تبعررراو لمسرررتوى تعلررريم الأم( الاجتماعيرررة –النفسرررية 

 . 5،51الاقتصادي للضغوط الأسيةة تبعاو لمستوى تعليم الأم عند مستوى دلالة 

  البعرد الاجتمراعي للضرغوط الأسريةة تبعراو لمسرتوى تعلريم الأم وجود تباةن دال إحصا يا برين

 .5،50عند مستوى دلالة 

 الجسرمية : عدم وجود تباةن دال إحصا يا بين إدرا  الأمهات لمشكلات أطفرالهن بأبعادهرا– 

 .الاجتماعية تبعاو لمستوى الديل -النفسية 

  الاجتماعيرة  –لاقتصرادةة ا)عدم وجود تباةن دال إحصا يا بين الضغوط الأسيةة بأبعادهرا- 

 .تبعا لمستوى الديل( النفسية
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Abstract: 
The research goal: Studying the relationship between the problems of 
people with special abilities as perceived by mothers with their three 
dimensions (physical - psychological - social) and family pressures with its 
three dimensions (economic - social – psychological) 
The sample: The study sample included (50) of the mothers who have 
children with special capabilities mentally and capable of training and 
whose intelligence degree ranges (25-55) and they were chosen in an 
intentional purpose from the countryside and attended the Menoufia 
Governorate from different educational and economic levels. 
The research tools: (Preparing by the researcher) from the general data 
form for the family and the child, a questionnaire for mothers' awareness of 
the problems of their children with special capabilities in their dimensions, 
and a questionnaire for family pressures in their dimensions. 
Search results: 

 There is a positive correlation at the significance level of 0.05 
between the total problems of people with mental disabilities and the 
total family pressures. 

 There is a positive correlation at the significance level of 0.05 
between the physical dimension of problems with special mental 
capabilities and the psychological dimension of family pressures. 

 There is a positive correlation at the level of significance 0.01 
between the psychological dimension of the problems of people with 
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special mental capabilities and both the economic, social and 
psychological dimension of family pressures. 

 There is a positive correlation at the level of significance of 0.01 
between the social dimension of the problems of people with special 
mental abilities and both the economic, social and psychological 
dimension of family pressures. 

 The absence of statistically significant differences between the mean 
of urban and rural grades in mothers' awareness of their children's 
problems with their physical, psychological, and social dimensions 
and family pressures with their economic, social, and psychological 
dimensions. 

 Lack of statistically significant differences between mothers' 
awareness of their children's problems in their physical, 
psychological and social dimensions, according to the level of the 
mother's education. 

 There is a statistically significant difference between the economic 
dimensions of family pressures according to the level of mother 
education at the level of significance of 0.01 

 There is a statistically significant difference between the social 
dimensions of family pressures according to the level of mother 
education at the level of significance 0.05 

 Lack of statistically significant differences between mothers' 
awareness of their children's problems in their physical, 
psychological and social dimensions, according to the income level. 

 lack of statistically significant differences between family pressures 
with their dimensions (economic - social - psychological) according 
to the level of income. 

 

 

 


